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6_8B_BF_E7_A0_94_E7_c73_389744.htm 大家去炒股，为了什

么？赚钱呗，快速赚钱。 读研也是一样，大多数人投身考研

热潮中，不也是为了增加自己的身价，期望毕业后寻求比本

科生高出一档的报酬。 选择名校的研究生如选蓝筹股，但机

构重仓（考研者众多）。读研成本有如你购买股票的成本，

有人保研（内部职工股），有人公费读研（ipo，二级市场上

发售的首批股票，价格相对低），有人是自费（股票在较高

价位时购进的）。 毕业后的计划，可以用股票出货来体会。 

有人希望从事学术研究，毕业后继续读博，大量时间放在学

习上。他们属于做庄者，手中长期持有某一类股票，当然庄

也有笨庄、弱庄，就像学艺不精的博士也大有人在。 有人希

望毕业后谋求好的工作，把读研当作跳板，提前适应社会。

他们有清晰的目标，属于投资高手，大多数是中短线操作，

有清晰的投资目标和投资理念，在股市一般也能获胜。 很多

研究生是本科阶段没有清晰目标，读研后仍不清楚自己能做

什么，每天还是混日子。他们就像股市中的多数散户，没有

自己的投资理念，不分析公司基本面，也不做技术分析，盲

目听信谣言和股评，经常高位被套，损失惨痛，中国股票市

场中这类股民占了大多数。 学生是投资者，学校当然是上市

公司了。 现在学校扩招，硕士博士大跃进。这犹如近年的股

市牛市，随便一个股票都可以借个概念炒到天上去。原因很

简单，大家都在盲目投资，只不过一个是投教育，一个是投

金融。 庞大的考研者队伍养活了一个巨大的考研产业，辅导



班、教材满天飞，犹如牛市中大大小小的股评家和咨询公司

，说得天花乱坠。 现在有人读了研后觉得自己上错了，犹如

现在部分上市公司被起诉、查处，股民才恍然大悟，原来自

己是被上市公司骗了，但有人思考过自己为何被上市公司骗

了么？ 现在存款和研究生都在贬值，我们再抱怨也无济于事

。改行也罢，打工也罢，潜心研究也罢，如果把研究生当作

一项投资，那么在2－3年内最大限度增加投资收益，是我们

唯一的任务。这种能力没人能教我们，只能靠自己领悟，但

这也正是研究生培养的一个目标，不是吗？ 无论是股票还是

学校，既然想投资，就要建立自己的投资理念。不管外面如

何变化，不管基本面分析还是中短线，只有靠自己的理念分

析才是正路，股市有句名言，任何时候都是10％的人赚90％

人的钱，我也相信有10％读研的人会赚到比另外90％的人多

得多的钱。 读研和炒股都是有机会成本的。你在读研时损失

的不仅是薪水、学费和生活费，还有几年的工作经验，更重

要的是珍贵的时间和精力。而投资股票除了意味着占用了大

量金钱外，更重要的也是珍贵的时间和精力。 这是最好的时

代，也是最坏的时代，关键看我们怎么去理解，我们怎么去
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